

Ministro Marcel ve posible aumentar el crecimiento y Frei levanta la voz ante PIB de 2%: “Es mediocre”



■ El secretario de Estado enfatizó que hay oportunidades, como el avance de los cambios a permisos, mientras el exmandatario cree que el país puede volver a expandirse sobre el 5%, como ocurrió durante su mandato.

POR S. VALDENEGRO, C. VERGARA Y R. CARRASCO

Un auditorio compuesto por economistas y empresarios fue la ocasión escogida por el ministro de Hacienda, Mario Marcel, para entregar sus primeras impresiones de 2025 respecto a la situación que enfrenta la economía chilena, enfatizando que Chile tiene posibilidades para aumentar su crecimiento tendencial, que ronda hoy el 2% para la próxima década.

En el marco del seminario “2025: un pacto para el crecimiento”, organizado por el Instituto Chileno de Administración Racional de Empresas (Icare), el secretario de Estado enfatizó que las perspectivas de cara a 2025 son más “positivas”, especialmente por la mejoría en las proyecciones de la inversión, basado por ejemplo en el catastro de la Corporación de Bienes de Capital (CBC): “Todas las estimaciones son números positivos para el 2025”, enfatizó.

Así, partió con una reflexión respecto a lo que considera “mitos”: por un lado, que la izquierda creyera que cuando un país es tan rico, el crecimiento estaba asegurado independiente de las políticas públicas que se implementaran; o que la derecha asumiera que por su visión promercado, los inversionistas le

“Durante 25 años crecimos sobre el 5% y nos sobraba la plata y pagamos la deuda externa. Esa era la realidad, no podemos seguir pensando crecer poco”, dijo el expresidente de la República.



darian su confianza y que la economía crecería casi de manera automática durante su gestión.

“Esas dos creencias han sido desmentidas en la práctica no solo en Chile, sino a nivel global. Tenemos algunos ejemplos bien interesantes, como el efímero Gobierno de Liz Truss en el Reino Unido. Lo que todo esto nos dice es que el tema del crecimiento, en primer lugar, empieza a importarnos más cuando nos falta. Y, en segundo lugar, el tema del crecimiento no es propiedad de ningún sector político, es más bien una construcción común entre todos”, señaló la autoridad.

Asimismo, recalcó que el Producto Interno Bruto (PIB) de tendencia, que hoy tanto el Banco Central como el

comité de expertos de Hacienda estiman en torno al 2% para la próxima década, tiene espacio para aumentar.

“Lo que quisiéramos es crecer más, y para eso tenemos que hacer cosas distintas y eso es lo debemos tener en mente cada vez que miramos estas cifras. Porque si hoy estamos creciendo al 2,2%, 2,3%, 2,4%, por sobre el 1,8% y no estamos con una presión inflacionaria del lado de la demanda, es porque estas cifras no están escritas en piedra y, por lo tanto, es mucho lo que podemos hacer respecto de ellas”, recalcó.

La arena de Frei

Quien también participó en el evento fue el expresidente de la República, Eduardo Frei, quien ini-

ció su exposición alagando a su antecesor en el uso de la palabra en dicho evento, el ministro Marcel, al indicar que “si no tuviéramos a Marcel, estaríamos en una situación más complicada. Tenemos un buen ministro de Hacienda”.

Y luego entró en materia, enfatizando que “el 94% del comercio con el exterior pasa por los puertos, esos que no se han desarrollado. No tenemos ninguno de clase mundial, preocupémonos de los puertos”.

Quien presidiera Chile entre 1994 y 2000 agregó que “hoy el 75% del PIB de Chile es comercio exterior, 2/3 está en el Asia, en los años 90 se reían de los que viajábamos a Asia, pero después de 30 años ese es el Chile de hoy”.

Un pacto de desarrollo: la propuesta que unió a Briones y Landerretche para retomar la expansión y dejar atrás la "mediocridad estructural"

■ En el planteamiento, que incluye crear un consejo permanente, modificar impuestos, la educación y los permisos para aprobar inversiones, participaron además Andrea Butelmann y Raphael Bergoieing.

En el marco del seminario "2025: un pacto para el crecimiento", organizado por Icare, los economistas Ignacio Briones, Óscar Landerretche, Andrea Butelmann y Raphael Bergoieing fueron los encargados de presentar un plan de desarrollo económico para Chile.

"Necesitamos un pacto de desarrollo, con mirada a futuro y objetivos claros", dijo el exministro de Hacienda de la segunda administración Piñera.

"Estamos hace rato en la mediocridad estructural", sumó, y llamó a hacer "reformas potentes", salir del "cortoplacismo" y tener una mirada de largo plazo.

"Necesitamos un pacto que convoque, que tenga un sueño país. Ese sueño hay que instalarlo", agregó el economista, y llamó a "rascar donde pica", creando un "pacto que se atreva a entrarle a nuestras verdades incómodas y enfrentar a grupos de interés que bloquean el cambio".

A juicio del presidente de Horizontal, Chile necesita una "hoja de ruta país", y puso el ejemplo de Irlanda, que creó un plan 2040, logrando tener un ingreso per cápita que duplica al de Inglaterra.

En esa línea, y basado en el análisis que hicieron en el grupo, Briones propuso crear un consejo económico y social

permanente que tenga como mandato elaborar propuestas de planes nacionales sectoriales, propuestas de reformas habilitantes para el desarrollo, y que tenga una institucionalidad compuesta.

13 verdades incómodas

Bajo la lógica de un pacto de desarrollo, Landerretche presentó 13 "verdades incómodas" que a juicio del análisis realizado deben ser parte de este plan.

La primera, es que se debe crear confianzas de que los beneficios de este pacto llegarían a la mayoría.

"¿La lealtad de las empresas es al PIB o a los trabajadores?", lanzó el académico de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile.

En segundo lugar, el académico manifestó que se debe reformar el sistema político.

Otros puntos que mencionó se vincularon con aprovechar la fuente de riqueza proveniente de los recursos naturales; quitar los "palos a la rueda" de inversión, refiriéndose a la permisología, para lo cual llamó a poner el ojo en el Poder Judicial, asegurando que allí es donde se entranpan los proyectos.



En esa línea, Landerretche también propuso reactivar "agresivamente" la inversión en infraestructura.

Por otro lado, el académico urgió a hacer cambios en impuestos. "En materia tributaria llevamos demasiado tiempo haciéndonos trampa en el solitario", expresó en su presentación.

Otro eje del expresidente de Codelco fue la educación.

En esta materia, sostuvo que "hemos puesto la carreta antes de los bueyes: no sabemos trabajar porque no sabemos leer y sumar bien", planteó, y llamó a mejorar la educación preescolar y escolar. También, propuso recalificar la fuerza de trabajo.

El economista, a su vez, mencionó que se debe tener una política procompetencia y promercado, y, por otro lado, empujar a las PYME a que se transformen en grandes empresas. Otros puntos del pacto son reforma al Estado, mayor I+D y una regulación laboral para el siglo XXI.

Tras las exposiciones de Landerretche, Briones, Bergoieing y Andrea Butelmann sobre las decisiones en que debe avanzar el país para apuntalar el crecimiento y el desarrollo interno, hubo espacio para los comentarios de parte de la presidenta de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), Susana Jiménez, y por el presidente de la Asociación de Emprendedores de Chile (Asech), Jorge Welch.

Afirmó que "el estallido de las exportaciones ha sido el hecho más virtuoso que ha ocurrido en Chile en los últimos 30 años" y que "la viga maestra hoy es el comercio exterior de Chile".

Frei también remarcó la importancia de crecer. "Con respeto: ¿vamos a repetir un crecimiento de 2,2% o 2,3%? Eso es mediocre para Chile, digámoslo de una vez por todas, no podemos seguir creciendo en torno al 1%. Durante 25 años crecimos sobre el 5% y nos sobraba la plata y pagamos la deuda externa. Esa era la realidad, no podemos seguir pensando crecer poco. Me rebelo, porque ya lo hemos hecho y este país lo puede volver a hacer", generando aplausos en los asistentes.

El exjefe de Estado dijo también que "la crisis es política en Chile. No más Pymes políticas en Chile ¿hoy cuántos partidos hay en el Congreso? 22 o 30".

Por eso, enfatizó que "la reforma política es indispensable. Todos hablamos, pero otra es actuar. Alguien tiene que ponerse firme, porque al final los negocios y la sociedad funcionan si la política funciona".

Se preguntó "¿cuántos proyectos importantes ha sacado este Gobierno? Se cuentan con una mano, por eso hay que superar la fragmentación y buscar los acuerdos".

Y recordó que "tanto que se criticaba que éramos la cocina o cocineros, pero se resolvían los temas, había acuerdos; hay que recuperar el prestigio de la política".

Ante empresarios, los partidos políticos se unieron a la necesidad de avanzar en medidas para apuntalar la actividad económica



■ Los timoneles de RN, UDI, PS, Frente Amplio y Republicanos compartieron su visión de cómo hacer que el país se reactive económicamente.

"Esperamos que Chile crezca y que sea para todos", dijo la expresidenta de Icare, Karen Thal, resumiendo el consenso que se logró en el panel con representantes de los partidos políticos que coincidieron en la necesidad de avanzar en un pacto para el desarrollo y crecimiento, tal como lo planteó un grupo de economistas.

La timonel del Partido Socialista (PS), senadora Paulina Vodanovic, sostuvo que "el desafío es salir del inmovilismo, los diagnósticos ya están hechos, podemos tener diferencias, pero hay que tener acuerdos en cómo hacer crecer el país".

Agregó que "como partido tenemos foco en los trabajadores, ellos cuidan las empresas y también quieren que crezcan", puntualizando

que "la permisología es un término que no me gusta, falta más coordinación, necesitamos salir de estar ventanilla tras ventanilla".

La presidenta del Frente Amplio (FA), Constantza Martínez, aclaró de entrada que "como FA, nunca hemos sido anticrecimiento, pero es necesario complejizar esa visión de desarrollo. ¿Quién crece cuando Chile crece?".

Sostuvo que "esta baja del crecimiento ha sido sistemática hace 10 años, es un problema de Estado y país, lo mismo con la productividad, cómo transitar de una economía extractivista a una más compleja y que permita el salto al desarrollo. Podemos hablar de un crecimiento pensado en el desarrollo".

A su turno el timonel de Renovación Nacional (RN), senador Rodrigo Galilea, aseguró que está disponible para firmar de inmediato la propuesta de los economistas: "Las suscribo

todas", pero precisó que "las medidas son en gran medida de iniciativa del Presidente, pero hay ciertas cosas en las que además de estar disponible se pueden conversar, como volver a reintegrar en materia impositiva, somos el único país con sistema semi-integrado y que se incentive o profundice motivar la formalización".

El presidente de la Unión Demócrata Independiente (UDI), diputado Guillermo Ramírez, enfatizó que "hay que poner en el centro el crecimiento, volver a hablar en serio de ello es fundamental para salir del pantano en que estamos".

Planteó que "la razón de ser de la política es el bien común y por eso me comprometo a impulsar todas las medidas propuestas y hago una cordial invitación a los otros partidos para fundar las bases para cumplir con la agenda en un plazo razonable".

A nombre del Partido Republicano, su presidente Arturo Squella bromó al señalar que "si el exPresidente Frei se presenta de nuevo les aseguro que revuelve el tablero", en referencia a las propuestas del exmandatario, resaltando que "veo que todos hablan de la importancia del crecimiento, coincido que la orientación es hacia ese punto cardinal. Si se avanza en permisología, también bienvenido".

Dijo que espera "volver a tomar una senda de crecimiento que se aleje del 1% y acercarnos al 5%", puntualizando que "en la medida que la orientación de las políticas esté en lo que nosotros compartimos, uno puede llegar a recoger propuestas que sean adecuadas y no hagan retroceder al país".